

## Veröffentlichungen zur Geschichte und Problematik grammatischer Normen

### Selbständige Veröffentlichungen

- Die Entwicklung der Großschreibung im Deutschen von 1500 bis 1700. Unter Leitung von Rolf Bergmann und Dieter Nerius bearbeitet von Rolf Bergmann, Petra Ewald, Jutta Förtsch, Ursula Götz, Dieter Nerius, Birgit Ruf und Reinhold Tippe, I, II, Heidelberg 1997, XXVI, 989 Seiten

### Herausgegebene Werke

- Documenta Orthographica. Quellen zur Geschichte der deutschen Orthographie vom 16. Jahrhundert bis zur Gegenwart. Hg. v. Rolf Bergmann, Friedhelm Debus und Dieter Nerius in Verbindung mit dem Institut für Deutsche Sprache, Band 1ff. 1998ff.

### Beiträge in Zeitschriften und Sammelbänden

- (Zusammen mit Ursula Götz) Zum Aufkommen der Großschreibung der Familiennamen, in: Karlheinz Hengst, Dietlind Krüger (Hg.), Familiennamen im Deutschen. Erforschung und Nachschlagewerke. 1. Halbband. Deutsche Familiennamen im deutschen Sprachraum, Leipzig 2009, S. 297-329
- (zusammen mit Petra Ewald) Einführung zum Forschungsprojekt AAufkommen und Durchsetzung des morphematischen Prinzips in der deutschen Orthographie 1500 - 1700, Sprachwissenschaft 29 (2004) S. 3-15
- *behende einbläuen*. Zehn Thesen zur Rechtschreibreform aus orthographiehistorischer Sicht, in: Specht und Gämse. Beiträge zur Rechtschreibung des Deutschen (Symposion Salzburg 1998). Festschrift für Franz V. Spechtler. Herausgegeben von Siegrid Schmidt, Ingrid Bennewitz und Ulrich Müller, Göppinger Arbeiten zur Germanistik 687, Göppingen 2000, S. 21-30
- Zur Herausbildung der deutschen Substantivgroßschreibung. Ergebnisse des Bamberg-Rostocker Projekts, in: Das Frühneuhochdeutsche als sprachgeschichtliche Epoche. Werner Besch zum 70. Geburtstag. Hg. v. Walter Hoffmann, Jürgen Macha, Klaus J. Mattheier, Hans-Joachim Solms und Klaus-Peter Wegera, Frankfurt am Main u.a. 1999, S. 59-79
- Das morphologische Prinzip in der Rechtschreibreform und ihrer Diskussion. Synchronisches Prinzip und historischer Schreibgebrauch bei den Umlautgraphien <ä> und <äu>, Sprachwissenschaft 23 (1998) S. 217-261
- Grammatische Normprobleme der deutschen Gegenwartssprache in sprachgeschichtlicher Sicht, in: Margit Raders - M<sup>a</sup> Luisa Schilling (Hgg./Eds.), Deutsch - Spanisch. Vergleichende Untersuchungen zur Linguistik und Sprachgeschichte.

Aproximación plural a las lenguas alemana y española. Sincronía - Historia - Contraste. Actas de la VII Semana de Estudios Germánicos: "Relaciones hispano-alemanas en la lengua, la literatura y la cultura", celebrada en El Escorial (30 de marzo - 3 abril de 1992) / edición a cargo de Margit Raders y M<sup>a</sup> Luisa Schilling, Madrid - Departamento de Filología Alemana. Facultad de Filología. Universidad Complutense de Madrid 1995, S. 17-35

- Normprobleme und Normbeschreibungen in Grammatiken der deutschen Gegenwartssprache, in: Word and Deed. German Studies in Honor of Wolfgang F. Michael, New York usw. 1992, S. 29-50
- Die Imperativform als Normproblem, in: Ja muz ich sunder riuwe sin. Festschrift für Karl Stackmann zum 15.2.1990, Göttingen 1990, S. 253-260
- Der rechte Teutsche Cicero oder Varro. Luther als Vorbild in den Grammatiken des 16. bis 18. Jahrhunderts, Sprachwissenschaft 8 (1983) S. 265-276 = Herbert Wolf (Hrsg.), Luthers Deutsch. Sprachliche Leistung und Wirkung, Frankfurt a.M. 1996, S. 291-302
- Die Rechtschreibnorm. Geschichte - Funktion - Reform, in: Acta Hohenschwangau 1981, Dialog Schule - Wissenschaft, Deutsch und Geschichte, 1982, S. 77-92
- Zum Anteil der Grammatiker an der Normierung der neuhochdeutschen Schriftsprache, Sprachwissenschaft 7 (1982) S. 261-281
- Verregnete Feriengefahr und Deutsche Sprachwissenschaft. Zum Verhältnis von Substantivkompositum und Adjektivattribut, Sprachwissenschaft 5 (1980) S. 234-265
- Die Diskussion um die Orthographiereform in sprachwissenschaftlicher Sicht, in: Wissenschaft zwischen Forschung und Ausbildung. Ansprachen und Vorträge anlässlich der Errichtung der Philosophischen Fachbereiche I und II der Universität Augsburg. 26. April bis 3. Mai 1974, hg. v. J. Becker und R. Bergmann, Schriften der Philosophischen Fachbereiche der Universität Augsburg Nr. 1, 1975, S. 193-214 = Zur Diskussion um die Orthographiereform, in: Beiträge zu den Fortbildungskursen des Goethe-Instituts für ausländische Deutschlehrer an Schulen und Hochschulen, 1975, S. 65-81